

Propuestas de Libre - Ramiro Cavero

March 21, 2025 • 100 mins •

Participantes Alfredo R, Antonio Saravia, Armando Alvarez Arnal, Armando de la Parra, Bika, Cambalàn Moreno (Cambalanes) , Carlos A. Ibanez Meier, Carlos Delius, Carlos Rodrigo, Daniel Cortes, Daniel E. Moreno, Denisse, Edmundo Garafulic, Enrique VELAZCO, Erika Brockmann Quiroga, Gonzalo Puente, Gonzalo Rodríguez Amurrio, Gustavo Eterovic, Henry, Henry Oporto, Humberto Chacón, Ing.Benjmin, Ivan cbba, J. Enrique Velazco Reckling, JAVIER FERNANDO. PEREZ ANTELO, JEANNETTE ESCOBAR DE ETEROVIC, JORGE RADA ARROYO, Javier Aneiva Villegas, Jose G, Jose Orias, Mauricio Salazar, Monique Aparicio, PETER WEISS, Pedro Rocabado BOL, Ramiro Cavero, Rodrigo Perez, Rudy Araujo, Sala CERES, Tito Irahola, VLADIMIR MENDIZABAL, Walter Auad Sotomayor, Walter Guevara, Walter Orellana, Zulma B, gonzalo flores, iPhone de Vivian Ossio (2), mc

Resumen

La reunión se centró en un análisis exhaustivo de la situación económica de Bolivia y en la presentación de estrategias detalladas para superar la crisis actual y futura, con un enfoque particular en las elecciones de 2025. Ramiro Cavero presentó un plan económico integral que abarca múltiples áreas clave, incluyendo el acceso a dólares, la importación de combustibles, el rol del Fondo Monetario Internacional (FMI), la recuperación de la confianza en el sistema financiero, la liberación de la economía mediante la promoción de exportaciones, inversiones y turismo, y la fijación de un nuevo tipo de cambio. Se destacó la urgencia de obtener financiamiento externo para garantizar la importación de combustibles y devolver los depósitos en dólares a los ciudadanos, así como la importancia de liberar las exportaciones y atraer inversiones para generar divisas. Se planteó la necesidad de un 'colchón' de dólares para evitar ataques especulativos al fijar un nuevo tipo de cambio. Además, se abordó la reducción del déficit fiscal mediante la reestructuración de instituciones públicas, la privatización o cierre de empresas deficitarias, el recorte de gastos, la gestión por resultados en el sector público, la focalización del subsidio a combustibles, la reducción de la evasión fiscal y el contrabando, y la reorganización de empresas estatales. Se propuso volver al bolsín como sistema de tipo de cambio, fortalecer la independencia del Banco Central y atraer inversión extranjera eliminando el doble impuesto y garantizando la seguridad jurídica. A mediano plazo, se contempla una reforma tributaria con un sistema de impuestos simplificado. Se planteó la creación de un 'hospital de empresas' para apoyar a empresas en dificultades y salvar empleos, y fortalecer el sector financiero para evitar el aumento de la mora crediticia. Se propusieron programas de empleo focalizados para mitigar el desempleo. En el sector de hidrocarburos, se busca abaratar los costos de importación, incentivar la producción de gas y promover la generación de energía renovable, abordando el problema del contrabando de GLP y la necesidad de controlarlo. Se propuso cambiar la ley de minería e hidrocarburos para atraer inversiones. Finalmente, se planteó entregar acciones de empresas estatales a ciudadanos mayores de 18 años y avanzar en la titulación de propiedades. El plan fue criticado por Antonio Saravia por considerarlo estatista y keynesiano, proponiendo en cambio la privatización de empresas públicas, la liberalización del mercado laboral, la eliminación de aranceles y la privatización de la salud y la educación. Se generó un debate sobre el rol del estado en la economía y la necesidad de un manejo político sensible para la implementación de estas medidas, considerando la conflictividad social del país y la necesidad de consenso para un cambio sostenible. Se destacó la situación de los residentes en el exterior y su contribución a la economía nacional, junto con la necesidad de mejorar la diplomacia y crear propuestas concretas para este sector. Se enfatizó la importancia del diálogo político para implementar cambios económicos necesarios, reconociendo que algunas medidas podrían ser duras a corto plazo. La reunión concluyó con un espacio para preguntas y comentarios de los participantes, abordando temas como la microeconomía, los sectores estratégicos, la situación de los hidrocarburos, la independencia del Banco Central, la viabilidad de solicitar un mayor préstamo al FMI, la coyuntura política, la necesidad de reformas legales, el rol del Estado, la Constitución Política del Estado, los derechos de propiedad en el sector agropecuario, el tema de las jubilaciones, la educación y la salud, la recuperación de la institucionalidad, el fomento de la asociatividad, la posibilidad de dolarizar la economía y la propuesta de bonos para jóvenes. Ramiro Cavero se comprometió a responder a las preguntas en una segunda ronda.

- ****Liberación de la Economía:**** Se busca liberar las exportaciones (eliminando cupos y prohibiciones) para generar dólares, así como atraer inversiones y turismo para fortalecer la economía nacional.
- ****Hidrocarburos:**** Se plantea abaratar el costo de importación, incentivar la producción local y promover la energía renovable, reduciendo la dependencia de la importación de combustibles y diversificando la matriz energética. Se propone aumentar el precio pagado a los productores nacionales de petróleo (de 27 a 50-60 dólares por barril) para incentivar la producción local y reducir la importación. Mejorar el precio pagado a los productores de gas para aumentar la producción. Incentivar la generación de energía renovable (hidroeléctrica, eólica) para diversificar la matriz energética y liberar gas para la exportación. Abordar el contrabando de GLP (gas licuado de petróleo) mediante la implementación de tecnología GPS en las garrafas.
- ****Devolución de Depósitos en Dólares:**** Uno de los principales destinos del financiamiento del FMI sería la devolución de los depósitos en dólares que los bancos transfirieron al Banco Central (aproximadamente \$2000 millones). Esto se considera crucial para recuperar la confianza en el sector financiero y el Banco Central, aunque no se espera el retiro total de los \$2000 millones, sino más bien garantizar el acceso a ellos.
- ****Inversión Extranjera:**** Se busca eliminar el doble impuesto a la inversión extranjera y garantizar la seguridad jurídica, atrayendo la inversión extranjera necesaria para el desarrollo del país, simplificando el sistema impositivo y garantizando la seguridad jurídica mediante convenios con organismos multilaterales y contratos bilaterales de protección a las inversiones. A mediano plazo, se propone un sistema simple de 10% IVA, 10% utilidades y 10% renta de personas.
- ****Lucha contra la Corrupción:**** Se plantea implementar una superintendencia de adquisiciones y utilizar tecnología blockchain para las compras estatales, con el objetivo de aumentar la transparencia y reducir la corrupción en las compras del Estado.
- ****Titulación de Propiedades:**** Se busca avanzar en la titulación de propiedades, dando seguridad jurídica a los propietarios y facilitando el acceso al crédito.
- ****Fijación de Nuevo Tipo de Cambio:**** Se plantea fijar un nuevo tipo de cambio, inferior al paralelo, y permitir el acceso universal a dólares. Se reconoce la necesidad de una inyección fuerte de dólares para evitar ataques especulativos al definir el nuevo tipo de cambio. Se espera que, con la restauración de la confianza, la población vuelva a utilizar el boliviano y los dólares 'del colchón' regresen al sistema.
- ****Liberación de Transacciones:**** Se busca liberar las transacciones para empresas y personas que actualmente enfrentan restricciones. Se plantea eliminar la obligatoriedad de vender o comprar dólares al tipo de cambio oficial, reconociendo que este es una 'ficción'. Se espera que esta liberación contribuya a disminuir el tipo de cambio paralelo.
- ****Acciones de Empresas Estatales:**** Se propone entregar acciones de empresas estatales a ciudadanos mayores de 18 años, empoderando a los ciudadanos y generando un sentido de propiedad y control sobre las empresas estatales. Inicialmente, estas acciones servirían como garantía para créditos bancarios, con restricciones de venta hasta la estabilización de precios y límites en la concentración de propiedad. El objetivo es impulsar emprendimientos a través del acceso al crédito.
- ****Modelo Económico:**** Se debate si la propuesta es solo para enfrentar la crisis actual o para cambiar el modelo económico, social, comunitario, productivo actual. Ramiro Cavero argumenta que nunca hubo un modelo económico como tal, sino un sistema basado en ingresos excedentes, y busca una transición hacia un sistema económico de libre mercado, impulsando la riqueza, el empleo y la producción. Necesidad de un Estado fuerte para fiscalizar y promover actividades fundamentales.
- ****Diálogo Político y Protección Social:**** Énfasis en la importancia del diálogo político y la protección social al implementar medidas económicas, considerando el impacto en los hogares y la necesidad de generar empleo público.
- ****Sector Financiero:**** Se busca fortalecer el sector financiero para evitar el aumento de la mora crediticia, garantizando la disponibilidad de crédito para la economía. Se señala que las tasas fijas reguladas (6% al sector productivo) son negativas con una inflación del 13%.
- ****Hospital de Empresas:**** Se propone la creación de un 'hospital de empresas' para apoyar a empresas en dificultades y salvar empleos, mitigando el impacto negativo de las medidas económicas en el sector privado. Este 'hospital' se inspira en el capítulo 11 de EE.UU. para temas de quiebras, buscando evitar una agonía prolongada en caso de quiebra, facilitando la venta o liquidación rápida de la empresa. Se aclara que este hospital no está destinado a empresas estatales. Las empresas estatales que pierdan dinero se venderán o cerrarán.
- ****Preocupaciones sobre la atención a los bolivianos en el exterior:**** Cambalàn Moreno resaltó la falta de propuestas y acciones concretas por parte del gobierno y la oposición para apoyar a los bolivianos que residen en el exterior, a pesar de su contribución económica a través de remesas.
- ****Minería e Hidrocarburos:**** Se propone cambiar la ley para ser competitivos con países vecinos,

volviendo al sistema de concesiones en minería para facilitar la inversión extranjera. Se busca atraer inversión extranjera para la explotación de litio y asociarse con conglomerados importantes con el objetivo final de exportar baterías.

- ****Apoyo Financiero del FMI:**** Se considera la posibilidad de buscar un apoyo financiero más significativo del FMI a mediano y largo plazo, buscando desmitificar la visión negativa del FMI, resaltando la experiencia previa y la posición de Bolivia como 'gobernador' dentro del FMI. Se enfatiza que el FMI no impone condiciones 'locas' y busca asegurar el uso efectivo de los fondos, facilitando el acceso a financiamiento de otros organismos como el BID, Banco Mundial y FLAR. Se requiere un fuerte liderazgo, un plan económico sólido y credibilidad para lograr un acuerdo exitoso.
- ****Banco Central:**** Se propone volver a la independencia del Banco Central y prohibir que preste al gobierno, alineando el Banco Central con prácticas modernas y evitando la influencia del sector fiscal.
- ****Reducción del Déficit Fiscal:**** Se propone reducir el déficit fiscal del 10% a un nivel del 3%. Se reconoce el desafío de un ajuste fiscal de siete puntos del PIB, que podría tener consecuencias en el sector real. Las medidas propuestas incluyen la reducción de instituciones públicas, la privatización o cierre de empresas deficitarias, el recorte de gastos, la gestión por resultados en el sector público, la focalización del subsidio a combustibles en el transporte público, y la reducción de la evasión fiscal y el contrabando.
- ****Estrategia para mejorar la inserción internacional:**** Ramiro Cavero propuso un cambio en la orientación de las relaciones internacionales, priorizando los países democráticos y enfocándose en la atracción de inversiones, turismo y la mejora del trato a los migrantes. Se criticó el cierre de la academia diplomática.
- ****Necesidad de tomar medidas económicas duras pero necesarias:**** Se planteó que la situación económica actual requiere tomar medidas difíciles, aunque con consecuencias a corto plazo, para evitar problemas mayores en el futuro. Se usó la analogía de ir al dentista.
- ****Sector Informal:**** Discusión sobre la necesidad de formalizar el sector informal mediante la reducción de la carga impositiva y social, así como la mejora de la salud pública.
- ****Remesas y Residentes en el Exterior:**** Planteamiento de la importancia de las remesas de los residentes en el exterior y la necesidad de mejorar la diplomacia y ofrecer propuestas concretas para este sector. Crítica a la falta de fiscalización y propuestas de la oposición en este tema.
- ****Antonio Saravia's Critique:**** Antonio Saravia criticó las propuestas de Ramiro Cavero, argumentando que son keynesianas y promueven la intervención estatal, abogando por la privatización de empresas públicas, la liberalización del mercado laboral y la eliminación de aranceles. Propone eliminar YPFB y permitir la importación privada de combustibles; eliminar todas las empresas públicas, incluso las rentables pero ineficientes; reducir la burocracia estatal (de 600,000 a 300,000 empleados); eliminar subsidios a hidrocarburos y la intermediación de YPFB; no rescatar empresas privadas que fallen; desregular el mercado laboral (eliminar salario mínimo, aguinaldo, etc.); legalizar el contrabando (dinamitar la aduana); privatizar salud y educación; considerar una canasta de monedas en lugar de la dolarización; y critica la meta de inflación del 2-3% que implica una pérdida anual del valor del dinero.
- ****Acceso a Dólares e Importación de Combustibles:**** Dada la crítica situación al asumir el nuevo gobierno (sin reservas, combustible ni diésel), se considera urgente asegurar el acceso a dólares para la importación de combustibles. Se proponen créditos iniciales del Fondo Monetario y del FLAR (Fondo Latinoamericano de Reservas), estimando aproximadamente \$1000 millones, y se busca contactar nuevos proveedores de combustibles. Se contemplan los primeros desembolsos de dólares para cubrir alquileres, mantenimiento, seguridad y temas aeronáuticos.

Preguntas

- ****Asistente no identificado:**** ¿Qué se va a hacer con el tema de las pensiones?
- ****Asistente no identificado:**** ¿Se ha pensado en dolarizar la economía?
- ****Cambalàn Moreno:**** ¿Qué propuestas concretas ha presentado algún diputado o senador para los residentes en el exterior en los últimos cinco años?
- ****Walter Auad Sotomayor:**** ¿Cómo ve esa coyuntura política en el sentido de llevar adelante la transformación de una economía bastante estatizante hacia una economía de mercado?
- ****Walter Guevara:**** Si así como hay un estupendo equipo económico, como nos lo ha demostrado Ramiro, hay en la candidatura de Tuto un equipo político capaz de manejar esa oposición para darle a los economistas la gobernabilidad que van a necesitar para poner en práctica ese admirable programa. (Contexto: Preocupación por la oposición política organizada en caso de implementar medidas económicas drásticas. Relevancia: La gobernabilidad es fundamental para la implementación de las políticas económicas).

- ****Dificultad Técnica Inicial:**** Ramiro Cavero: '¿Primera consulta están bien en la pantalla la presentación?' - Answered affirmatively. Daniel E. Moreno: '¿Ustedes están viendo en la pantalla?' - Answered affirmatively, but with a clarification that only the first slide was visible. Se intentó compartir la pantalla para mostrar la presentación, pero hubo dificultades técnicas iniciales. Daniel E. Moreno: '¿Ustedes están viendo en la pantalla? Porque a mí me sale que no.' - Answered: Sí, pero sigues en la primera lámina (Daniel E. Moreno).
- ****Cambalán Moreno:**** ¿Cómo se piensa mejorar la situación de los residentes en el exterior, incluyendo las remesas, las relaciones internacionales y la diplomacia? Adicionalmente, preguntó, ¿Cómo creen que se puede lograr un cambio profundo en Bolivia, tomando en cuenta la diversidad y complejidad del país?
- ****Ing. Benjmin:**** ¿Podría ampliar el tema de los bonos y el crédito a jóvenes a partir de los 18 años, y la posibilidad de que tengan acciones? En relación a esto, Ing. Benjmin preguntó, '¿Podría abrir un poquito más el tema de los bonos para jóvenes?'
- ****Mónica Parcio:**** ¿La propuesta es solamente para enfrentar la crisis o también para cambiar el modelo económico, social, comunitario, productivo que tiene el país en la actualidad? (Contexto: Necesidad de clarificar el alcance de la propuesta. Relevancia: Define si la propuesta es una solución a corto plazo o una reforma estructural).
- ****Armando (pregunta implícita):**** ¿Qué medidas se tomarán para proteger a los accionistas minoritarios en el contexto de la propuesta de distribuir acciones de empresas estatales a los ciudadanos?
- ****Jose G:**** ¿Cómo se podría hacer para alcanzar mayores cantidades (de préstamo) con el Fondo Monetario Internacional (FMI), y no sólo 3000 o 4000 o 5000, sino en el corto y mediano plazo alcanzar los 12000 millones?
- ****Erika Brockmann:**** ¿Qué han pensado, cómo entienden, cómo conciben y qué han pensado hacer con el sector informal? (Contexto: Reflexión sobre los programas económicos circunscritos al sector formal. Relevancia: El sector informal tiene implicaciones económicas, políticas y de gobernabilidad).
- ****Asistente no identificado:**** ¿Qué se va a hacer con la Constitución Política del Estado?
- ****Gustavo Eterovic:**** ¿Se ha considerado la posibilidad de dolarizar la economía del país?

Asigando a otros

- Nuevo gobierno (implícito): Implementar las leyes necesarias para fomentar la inversión en el sector minero e hidrocarburos. Considerar el paquete de lar (leyes) durante el período de transición y aprobarlo al iniciar el gobierno.
- Participantes en general: Considerar las propuestas y críticas planteadas durante la reunión y continuar el diálogo sobre los temas económicos en futuros encuentros.
- Ramiro Cavero: Preparar un paquete de reformas constitucionales para ser sometido a referéndum, con cambios puntuales en temas álgidos, especialmente la seguridad jurídica. Trabajar en el paquete de leyes (hidrocarburos, minería) en el periodo de transición.
- Ramiro Cavero: Considerar las sugerencias y comentarios realizados durante la sesión para refinar la propuesta económica y política, incluyendo las críticas de Antonio Saravia y las preocupaciones sobre el impacto social de las reformas.
- Ramiro Cavero: Responder de manera exhaustiva a las preguntas y comentarios formulados por los participantes en la segunda ronda. Esto incluye responder a las preguntas planteadas por Erika Brockmann, Walter Guevara y Mónica Parcio, aclarando la estrategia para abordar el sector informal, la capacidad del equipo político para manejar la oposición, y el alcance de la propuesta (si es solo para la crisis o para un cambio de modelo económico). Ver los sectores pendientes (no especificados en el extracto).
- Ramiro Cavero: Profundizar en las estrategias para impulsar el mercado de capitales, incluyendo la modificación de regulaciones para las AFPs (Administradoras de Fondos de Pensiones), permitiendo inversiones más diversificadas y con mayor riesgo en renta variable (acciones), y garantizando la protección a los accionistas minoritarios.
- Ramiro Cavero: Profundizar en el tema de los residentes en el exterior y proponer medidas concretas para mejorar su situación, incluyendo la mejora de la diplomacia y la creación de propuestas específicas para este sector. Implementar una nueva estrategia de inserción internacional, priorizando relaciones con países democráticos y enfocándose en la atracción de inversiones, turismo y la mejora del trato a los migrantes.

- Ramiro Caveró: Diseñar el 'hospital de empresas' con un modelo claro y efectivo para apoyar a empresas privadas en crisis, facilitando la reestructuración y evitando la quiebra a través de mecanismos similares al Capítulo 11 en Estados Unidos. Aclarar que este hospital no está destinado a empresas estatales.
- Daniel E. Moreno: Organizar el próximo encuentro virtual del 'diálogos al café' para el siguiente viernes.
- Daniel E. Moreno: Moderar la sesión de preguntas y respuestas posterior a la presentación, garantizando la brevedad y claridad de las intervenciones. Moderar la sesión de preguntas y comentarios, solicitando brevedad a los participantes. Moderar el diálogo.
- Ramiro Caveró: Desarrollar incentivos específicos para la economía digital, aprovechando las ventajas climáticas del altiplano boliviano para incentivar la minería digital y la instalación de centros de datos (nube), reduciendo los costos de refrigeración.
- Equipo de Tuto: Desarrollar una estrategia política sólida para manejar la oposición y garantizar la gobernabilidad al implementar las reformas económicas.
- Carlos A. Ibañez Meier: Formular su pregunta o comentario de manera clara y concisa una vez que se le otorgue la palabra, superando el problema con el micrófono.
- Ramiro Caveró: Elaborar un plan detallado para la explotación sostenible de recursos forestales, considerando el ejemplo de Costa Rica, incluyendo la explotación sostenible de la madera y el turismo ecológico, así como la posibilidad de obtener ingresos a través de bonos de carbono.
- Ramiro Caveró: Trabajar en la digitalización de la titulación de tierras, la transparencia y la validez de títulos, reformando el concepto de la Función Económico Social (FES) para incentivar la producción en lugar de quitar tierras, garantizando la seguridad de los títulos y promoviendo la biotecnología cuidando el medio ambiente.
- Ramiro Caveró: Continuar promoviendo la necesidad de diálogo político para apoyar reformas económicas y explicar a la población la necesidad de tomar medidas difíciles, comparándolo con 'ir al dentista'.
- Ramiro Caveró: Continuar desarrollando el plan para la distribución de acciones a ciudadanos bolivianos, incluyendo la definición de montos exactos, las restricciones de venta iniciales, límites en la concentración de propiedad y el mecanismo específico para impulsar emprendimientos a través del acceso al crédito con estas acciones como garantía.
- Congreso (implícito): Aprobar las leyes necesarias para llevar a cabo las reformas propuestas, facilitando la implementación del plan económico.
- Ramiro Caveró: Continuar promoviendo la independencia del Banco Central y la prohibición de préstamos al Tesoro, reforzando la importancia de una política monetaria sólida y una gestión fiscal responsable.
- Ramiro Caveró: Promover la descentralización fiscal y la revisión de las leyes de hidrocarburos y minería, definiendo el rol del estado y fomentando la inversión privada, garantizando estabilidad macroeconómica. Trabajar en el paquete de leyes (hidrocarburos, minería) en el periodo de transición.
- Ramiro Caveró: Implementar una nueva estrategia de inserción internacional, priorizando relaciones con países democráticos y enfocándose en la atracción de inversiones, turismo y la mejora del trato a los migrantes.
- Ramiro Caveró: Explorar a fondo las opciones para acceder a créditos internacionales del FMI, BID, Banco Mundial y FLAR, complementando los recursos disponibles y considerando las mejores prácticas internacionales en la gestión de estos recursos.
- Ramiro Caveró: Desarrollar propuestas concretas para reformar el sistema de pensiones, permitiendo inversiones más riesgosas con especialistas para recuperar rentabilidad y abordar el problema de la reducción del poder adquisitivo de los fondos (40%).
- Sala Ceres: Monitorear la transmisión en Facebook, asegurando la calidad de la señal y la interacción con el público.
- Equipo de Tuto: Considerar la necesidad de un equipo político fuerte para manejar la oposición y asegurar la gobernabilidad en caso de implementar medidas económicas drásticas. Evaluar la capacidad del equipo político actual y realizar los ajustes necesarios. Requiere un análisis estratégico de la situación política.
- Ramiro Caveró: Continuar y completar la presentación sobre las propuestas económicas para superar la crisis en Bolivia, incluyendo detalles sobre los sectores agropecuario, minería y litio, así como las medidas de corto y mediano plazo para el sector gas e hidrocarburos. Presentar el plan completo (no se pudo por falta de tiempo). Presentar el plan completo, aunque no se logró por temas de tiempo.

